
月薪几万元的工作
为何吸引不了年轻人

月薪2万至3万元，却因为
工种的问题，没人愿意做。这个
难题，让市政协委员徐默涵去年
将关注点聚焦在了大学生就业
创业上。一年过去，他告诉记
者，这个难题依然存在，“没有得
到明显解决。”

“报道发出后，其实是有不
少年轻人愿意来加入我们的。”
在生活服务领域自主创业的徐
默涵告诉记者，比如一些陪诊
员、上门医护诊断、上门推拿等
服务性的岗位，还是有很多年轻
人前来应聘。但是整体而言，年
轻人更愿意做一些“坐办公室”
的白领工作，而对于一些相对较
为辛苦的蓝领岗位，就不太青
睐。

也因此，他今年与久事集团
上海交运公司开展了合作。“他
们有改装的专业陪诊车，为不是
那么紧急但行动又不便的老人
们提供送医服务，我们就派陪诊
员陪同，也可以帮忙挂号等。”通
过设置拓展一些这样的岗位来
吸引年轻人。

“但从我们创业的初衷来说，
更多是希望提供雪中送炭的服
务，而不仅仅是锦上添花。”徐默
涵说。今年，他吸取了去年履职
的经验，计划提交的建议更为聚
焦，虽然还是围绕青年人的创业
就业问题，但方向更为明确——
将目光集中于青年与“银发族”的
交融，引导青年人从事“银发经
济”领域的创业与就业。

“银发经济从来不是夕阳产
业。”徐默涵说，随着人口老龄化
的加速，城市老年人口数量不断
增加，对养老服务、医疗保健等
需求也日益增长。银发经济的
发展对于满足老年人需求、促进
社会和谐稳定具有重要意义。
近日，国务院办公厅印发了《关
于发展银发经济增进老年人福
祉的意见》。尤其是随着科技的
不断进步和社会观念的转变，银
发经济领域在不断创新发展，有
很多适合青年人从事的新的创
业和就业机会。

但从徐默涵接触到的年轻
求职者来看，受到传统观念影
响，还是认为这些行业与“稳定、
养老”相关，没有活力，无法创

新，导致许多青年人对这一领域
缺乏兴趣。另一方面，银发经济
领域的发展相对较新，其职业发
展路径尚未完全形成，青年人对
在这一领域未来的晋升机会和
职业发展空间也存在疑虑，不愿
意冒险踏入，进而限制了银发经
济领域的人才供给。

“其实银发经济存在巨大市
场缺口，例如研发领域，就得不
到人力的满足，存在供求落差。”
徐默涵说，他也希望在今年两会
上继续提出建议，从转变青年人
就业观念，针对青年人在银发经
济领域的创业就业提供更多扶
持等方面做出努力。“如果有更
多年轻人加入，也能多做出些创
新。”

应对孩子未来的发展
有更“多维”的评判

去年，石景宇为外来青年人
发声，提出了青年租房保障方面
的提案。今年，他关心的议题还
是从身边发现的，本身从事青少
年艺术教育，他发现青少年在成
长中的心理健康问题亟需关注。

他向记者出示了中国科学
院心理研究所发布的《心理健康

蓝皮书（2022 版）》报告上的数
据，近年来，青少年心理健康问
题日益凸显，约14.8%的青少年
存在不同程度的抑郁风险，且心
理健康问题呈低龄化趋势。当
前，学校教育和社会环境对青少
年的心理健康影响深远，尤其是
学业压力和家庭期望。

过度强调学业成绩导致学
生心理压力增大，家庭和社会对
青少年心理健康的重视不足，学
校心理健康教育资源和支持体
系不完善，这些都可能导致青少
年的心理成长出现问题。“比如
我们在中小学义务教育阶段，
很多学业不太好的小朋友可能
就会被认为是所谓的‘差生’，
进而在大家的交流中无形中形
成一种排序，影响到孩子的心
理。但很有可能这个所谓的

‘差生’其实在某一个领域是有
专长的，可能是体育，也可能是
艺术。”石景宇说，这就需要学
校、家庭和社会在评价孩子的
时候，对于优秀与否的定义更
加多元化，而不仅仅是靠一张
试卷，一个考试分数。

“我们还是应该对孩子的未
来发展有更多维度的评判，不要
仅仅以学习成绩的好坏来评判，

或者直接给孩子定下标签，这种
成长环境和成长过程对于他一
定会有不利影响。”石景宇说，心
理健康更是会伴随孩子终身成
长的一个问题。

今年两会，他也将就此提出
建议。对于学校，他建议全面实
施心理健康教育课程，将心理健
康教育课作为必修课，并定期更
新教材，同时也增强教师在心理
健康教育方面的培训。在学术
评估和升学制度中，也纳入心理
健康和社会技能指标，推动升学
体系多元化，减轻单一考试成绩
的压力。

“其实改变可以是多重的，
也没那么复杂。”石景宇说，比如
他就发现，身边有艺术专长的小
朋友，大多很活泼开朗，“一些艺
术感染、艺术教育，可能会让孩
子发生心理问题的比例大大降
低。”他表示，不是说一定能缓解
或者不发生，但可以肯定的是，
艺术教育可以起到一定的心理
疏导作用，让孩子有更多的渠道
来进行情绪发泄。

石景宇表示，希望在两会上
的发声，让学校、家庭和社会多
方合力，为青少年营造一个更为
健康的成长环境。
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市政协十四届二次会议今日上午9时在上海世博中心开幕。昨日下午，市政协十四届二次
会议预备会议召开，政协委员们也纷纷前来报到。出生于1988年的石景宇和出生于1986年的
徐默涵今年是第二年履职，今年两会，两位年轻的85后委员所聚焦的话题，还是青少年问题，依
然来源于“接地气”的生活观察。 青年报记者 刘晶晶

85后市政协委员的建议“接地气”。 青年报资料图

转变就业观念，如
果有更多年轻人加入，
也能多做出些创新。

“

”

——市政协委员石景宇

不要仅仅以学习
成绩的好坏来评判，
或者直接给孩子定下
标签，这对他一定会
有不利影响。
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让银发经济得到更多年轻人的认可
让更多学校实施心理健康教育课程

85后委员“接地气”的观察

——市政协委员徐默涵
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